

第四十回
參議院法務委員會會議錄第十一號

昭和三十七年三月十三日(火曜日)

午前十一時三十分開會

委員の異動
三月九日委員近藤鶴代君辞任につき、
その補欠として秋山俊一郎を議長にお
いて指名した。

出席者は左の通り。

理
本

委員

國務大臣 植木庚子郎君
法務大臣

法務省矯正局長 大
最高裁判所長官代理者

最高裁判所事務局長 桑原正憲君
総局総務局長

專常任委員會

厚生省引揚援護局庶務課長

○鷹田得治君 本件に関連いたしまして、共産圏関係における戦犯者の扱いにつきまして、わかつてない範囲において御説明を願いたいと思います。

○説明員(福田芳助君) 現在共産圏といふよりも、日本に関するいわゆる戦犯につきましては、本来の戦犯、つまり平和条約第十一條に基づくところの戦犯は一人もございません。

○鷹田得治君 本来のものを聞いていい

○説明員(福田芳助君) 刑期につきましては、私のほうで把握しているもの、これは必ずしも正確でないかとお思いますが、と申しますのは、これは、釈放されて帰ってきた者あるいは、他の引揚者等から聞きました状況でありますので、正確ではないかと思いますが、それぞれ私のほうとしましては刑期を承知しております。その刑期は、短いもので十二年、長いもので

今までの総計では、何名ぐらいになつてゐるわけですか。ソ連なり中共なりがおもでしようが、その概念がちよつとはつきりしないかもしませんが。

○説明員（福田芳助君） 実は、よくその点調査して掌握して参らなかつたので、はなはだ恐縮であります。中共と関係につきましての当初の総数、これを今即ち答申しかねますので、後刻調べましてお答えいたいと思います。

さい。それと、その氏名の上に肩書きなどがわかつておつたのでしたら、つけておいて下さい、もとの肩書きを。それで大体あなたへの質問はいいです。

それから、法務省のほうにちょっとお尋ねしておきますが、戦犯の各種の裁判がたくさんあつたわけですが、特に日本の国内でやられた関係等の記録、こういうものの保存というものは

○本日の会議に付した案件

○平和条約第十一條による刑の執行及び赦免等に関する法律を廃止する法律案（内閣提出）

○下級裁判所の設立及び管轄区域に関する法律の一部を改正する法律案（内閣提出）

○委員長（松野孝一君） ただいまから法務委員会を開会いたします。

るんじゃない。向こうで戦犯として扱つてとめられているといったような関係です。

○説明員(福田芳助君) 次に、御質問の主点でありますところのいわゆる戦犯でありますが、これは全然平和条約に關係のないものでありますけれども、中共關係に、現在無順に十三名収容されております。そのうち一名は、近く釈放になる予定で、紅十字会を通じて通告がありましたので、間もなく

二十年といった刑期になつております。ところが問題は、この刑期の始期でありますから、始期がよくわかりかねるわけであります。これを八方手を尽くして掌握したいということで、日赤等を通じまして交渉したりいたしましたが、十分には把握できておりません。釈放されて帰つてくる状態を見ますと、必ずしも刑期が満了したというだけではなしに、服役中の状況が非常に良好である、あるいは肉体上の条

が、最近の民族の状況を申し上げますと、昨年は三名、本年は、近く放される一名を加えまして二名ということになつております。

○鶴田得治君 中共關係の總数ですね。それは、後ほどでもいいですかね、ちょっと参考に、委員会外でいいですから、聞かして下さい。

それから、残る十二名というのは、これは一人々々の名前と刑期、そこでわかつておりますたら、ちょっとおつやつて下さい。

どういうふうなことになっておるのか。それから、今後どういうふうにそれが処理されるわけですか。

それから、日本国内でやらなかつた、外国でやつた裁判、そういうふうにそなうなもの記録といふものは、きちんとと写しなどをいただいておるわけですか。人間の引き渡しを受けるときなどにそういうことになつておるのか。あるいは判決だけをもらつてきて、身柄をもらつてきておるのか。そこ辺のところをひとつ実情を説明して下さい。

○政府委員(大沢一郎君) 平和条約の関係の戦犯の刑につきましては、日本が引き継ぎました際には、判決センターだけをもらつて執行しておるわけあります。ただ、法務省といたしまして、かような戦争犯罪といふものにつきましての将来の研究等の大きな法理の問題もございますので、調査部におきまして、帰還者あるいはまた、さような事件の弁護人として海外に行かれた弁護士の方々のような方面、またできるだけ当時の連合国の駐在者を通じまして、得られるだけの資料を集めよう努めしております。現在、調査部でどれだけ集まつておるか、つまびらかにいたしませんが、できるだけの資料を集めて、いわゆる戦争犯罪といふものについての調査研究の資料の収集はいたしております次第であります。

○亀田得治君 国外におけるものは、そうすると、正式には判決だけもらつて、それ以外については、弁護人等を通じてできるだけのものを収集していく。国内のほうはどうなんですか。これは横浜なり市ヶ谷であつたわけですが、こういう関係の記録といふもの

は、たとえば証人の尋問の内容なり、手でできる限りのものは入つております。

○政府委員(大沢一郎君) 法務省に入部日本側にあるわけでしようか。どうですか。

○亀田得治君 そうすると、正式に指摘のとおり、正式にはいただいておらずに、入手できる範囲を入手しておるわけでござります。

○亀田得治君 私は、これをどういう目的でというわけじやありませんが、普通一般の犯罪を犯したって、きちんと裁判記録といふものは、さばかれる者が全部見れるし、またしたがつて、保存もできるわけですね。戦争犯罪に

関する犯罪ですから、言うてみれば、特定の個人と同時に、日本国自体といふものが半ば対象になつておるわけですね。当然日本国政府としては、その結果のいかんにかかわらず、それにに対する記録といふものは、これはきちんととつておくべきものではないかと思ふのですが、そういう一体さばかれる者として当然の要求といふふうなことは、一体日本政府としてしたことがあつたのですが、どう

おきまして、大沢一郎君 平和条約の関係の戦犯の刑につきましては、日本が引き継ぎました際には、判決センターだけをもらつて執行しておるわけあります。ただ、法務省といたしまして、かような戦争犯罪といふものにつきましての将来の研究等の大きな法理の問題もございますので、調査部におきまして、帰還者あるいはまた、さような事件の弁護人として海外に行かれた弁護士の方々のような方面、またできるだけ当時の連合国の駐在者を通じまして、得られるだけの資料を集めよう努めしております。現在、調査部でどれだけ集まつておるか、つまびらかにいたしませんが、できるだけの資料を集めて、いわゆる戦争犯罪といふものについての調査研究の資料の収集はいたしております次第であります。

○亀田得治君 国外におけるものは、

そういうふうなことになつておる

ので、つまびらかにはわかりませんの

で、戦争裁判の結果を日本が無条件に

引き受けていることになつておりますので、おそらくそれについてのいい意見はなかつたのじゃないかと、かよ

うに考えます。したがいまして、われわれとして今調査研究しておりますのは、いわゆる戦争犯罪なるものの本質、また、これの審理という点を将来において研究したいという意味で集めておりますので、法務省としては、で

きるだけの資料を集めるという方針で臨んだのではない、かのように推測する程度でござります。

○亀田得治君 その点はつきりしない

ようですが、いずれにしても、そろつていいことは事実のようですが、問題は、こういうふうに、すべてきれいにもう全部なつてしまつた現段階において、あらためて関係記録の閲覧な

り、あるいは写しがあればそれの引き渡しなり、そういうことは、やはり日

本國政府としてはちゃんとしておくべきではないかと思うのですが、ちょうど法務大臣もおこしになりましたが、それはどういうものでしようか。

○委員長(松野孝一君) 私から申し上げますが、たまたま植木法務大臣が出席しておられます。

○國務大臣(植木康子郎君) たまたまお尋ねのいわゆる戦争裁判関係の資料の収集については、引き続きもつともつと力を入れてやるべきじゃないか

といふ御質問のようになつたが、法務省は、前々から若干の経費を経常的にいただいておりまして、そうして集めておりま

す。今後も、その仕事は今のところてて、保護觀察期間中はすべて保護觀察所においてその補導援護に当たつておりますが、その後におきましては、全部法務省の手を離れまして、一般の引揚者なります。しかしながら、ぜひこれはひとつ、なかなかあるし、いや、そんなものは消滅しまつたほうがいいと思われるようなものも

あるでしょう、いろいろ見方が違います。しかし、そういうことは、これはやはりいけないのでして、ともかくやさしくなつたのではございませんが、法規上關係が抜けまして、実際関与していない。その後の状況はつまびらかにいたしております。

○辻武蔵君 これは、東条なんかの家

族が非常に冷遇されて、すみっこに小

さくなつて過ごしているということ

を、前に週刊誌その他でいろいろ聞い

ておるので、それどころも、そういう戦犯

者に対して、あたたかい気持をもつ

て、国家として手を差し伸べてあげる

の席上を借りてお願いをいたしております。

○國務大臣(植木康子郎君) たまたま

の件につきましては、法務省の法制調

査部でその仕事を担当しております。

○國務大臣(植木康子郎君) 戦犯で刑

を受けられてなくなられた方々の遺家

族等の問題について、社会通念から見

まして氣の毒な状態にある者につい

て、同じく何らかの手を差し伸べるべ

きではないかという御意見について

は、私もある程度共感いたします。

しかししながら、この問題はやはり影響す

るところ大きい問題であります。

それについては、國家が生活保護、いろ

いろ経済事情等で生活保護その他を

やついています場合等でも、十分考え

ていくべき問題だと思います。ただ、

一般的に、道徳的な考え方から言え

ば、残された遺族については何ら罪

がないのでありますから、そういう意

味においては、十分あたたかい目でそ

の境遇に対応してでき得る限り接してい

くべきだと、かように考へる次第でござります。

○辻武壽君 これは単なる個人々々の責任でなく、日本国民全体の責任なんですから、そういう大黒柱を失つて、あの家族が肩身の狭い思いをして、いるようなことがあれば、調査して、社会保障の面からも、生活を何らかの形で見てあげるように私はしていただきたいと思います。要望して終わります。

○委員長(松野孝一君) 他に御質疑はございませんか。——なければ、本案に対する質疑は終了したものと認めて御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり】
○委員長(松野孝一君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

○委員長(松野孝一君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。これより討論に入ります。御意見のおありの方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。「なし」と呼ぶ者あり別に御意見もないようではあります。が、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

○委員長(松野孝一君) 御異議ないと認めます。

○委員長(松野孝一君) 全会一致で供します。本案を原案どおり可決することに賛成の方の举手を願います。

○委員長(松野孝一君) 全会一致でございます。よって本案は、全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、本院規則第七十二条により議定いたしました。

長に提出すべき報告書の作成等につきましては、慣例により、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

○委員長(松野孝一君) 「異議なし」と呼ぶ者あり】
○委員長(松野孝一君) 御異議ないと認めます。よってさよう決定いたしました。

○委員長(松野孝一君) 次に、下級裁判所の設立及び管轄区域に関する法律の一部を改正する法律案を議題としたります。

ただいま出席中の当局側は、植木法務大臣、最高裁桑原総務局長であります。

本案については、去る三月八日の委員会において質疑を終局しておりますので、これより討論に入ります。御意見のおありの方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。「なし」と呼ぶ者あり別に御意見もないようではあります。が、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

○委員長(松野孝一君) 御異議ないと認めます。

○委員長(松野孝一君) これがより採決に入ります。平和条約第一條による刑の執行及び赦免等に関する法律を廃止する法律案を問題に供します。本案を原案どおり可決することに賛成の方の举手を願います。

○委員長(松野孝一君) 全会一致でございます。よって本案は、全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、本院規則第七十二条により議長に提出すべき報告書の作成等につきましては、慣例により、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

○委員長(松野孝一君) 「異議なし」と呼ぶ者あり】
○委員長(松野孝一君) 御異議ないと認めます。よってさよう決定いたしました。

次回は三月十五日午前十時より開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午前十一時五十七分散会

第一七四八号 昭和三十七年二月二十三日受理

第一七五〇号 昭和三十七年二月二十三日受理

第一七五〇号 昭和三十七年二月二十三日受理

請願者

井野 碩哉君

紹介議員

宇林 林宗雄外四名

字

請願者

三重県安芸郡芸濃町大

紹介議員

西田茂外六百二名

出

請願者

青田源太郎君

紹介議員

西郷吉之助君

字

請願者

鹿児島県川内市尾白江

紹介議員

西郷吉之助君

字

請願者

飛田健二郎外十名

紹介議員

西郷吉之助君

字

請願者

西郷吉之助君

紹介議員

西郷吉之助君

字

